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NUNCA LE SERÁN SUFICIENTES A ARTEMISA 
LOS AGRADECIMIENTOS POR LAS MANOS DE CUBA 
ENTERA, EN EL AFÁN DE DEVOLVERNOS 
LA RAZÓN DE NUESTRA EXISTENCIA

Días grandes en mi tierra chicaDías grandes en mi tierra chica
POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ  
          yudaisismoreno@gmail.com   

• Cuando sabes que es noviembre pero 
no marcas el día, y no cuentas ni las 24 
horas ni los 1 440 minutos, ni tampoco los 
más de 86 000 segundos que respiras, algo 
grande sucede en tu pedacito de Isla.

Aquí en Artemisa, los días, desde el 
huracán Rafael, tienen cifras que no son 
números, sino manos unidas de cualquier 
rincón de Cuba, obreros estrujados por el 
sol y las alturas, pero aún insatisfechos; 
trabajadores que se multiplican; familias 
agradecidas, en su mayoría, y sobre todo 
caritas de niños felices, porque entretanto, 
alguien les devuelve la luz, y no como a 
otros, el llanto.

¡No es un domingo cualquiera! 
Según los miles que andan sin menos-

preciar el sudor de su frente, este 
domingo fue de esos que llegan para 
ser escritos en la historia de un pueblo, 
que con decenas de adversidades, no 
se sienta al borde del camino, a espe-
rar el mañana, sino sale en busca de la 
esperanza.

Artemisa sigue en fase de recuperación, 
y se recupera. Luces encendidas en casi el 
50 por ciento (%) de los hogares dan fe de 
ello, también los más de 150 000 metros 
cúbicos de desechos recogidos, casi el 75 % 
de lo que la fuerza de un huracán dejó en el 
suelo, ya centenas de familias atendidas.

A 11 jornadas del primer día de iniciar 
el huracán más humano y comprome-
tido que hayamos visto en los últimos 
tiempos por el occidente cubano, hubo 
una parada en el camino; una pausa para 
coger más impulso.

Desde esta provincia —que tiene tam-
bién 11 municipios— la Unión de Jóvenes 
Comunistas (UJC) convocó a los festejos por 
el aniversario 66 de la Revolución Cubana.

De inspiración valían diplomas, abra-
zos apretados, y hasta miradas húmedas 
confundidas en la algarabía de mucha 
gente -joven sobre todo- capaz de hacer 
hasta imposibles por devolverle a Arte-
misa, el horizonte de siempre. 

Se escuchó a Meyvis Estévez Echeva-
rría, Secretaria General de la UJC en Cuba, 
hablarle a la tierra en que nació, saberse 
orgullosa de cuanto le rodea, conmovida por 
uniformes verde olivo, o rostros de muchas 
provincias que llegaron como desconocidos 
a este pueblo, y se irán siendo familia.

Se sintió a un movimiento sindical, 
junto a Ulises Guilarte de Nacimiento, 
su Secretario General, como huracán 

de solidaridad, con donaciones para 
llegar a donde duele más.

Las extremidades medio cansa-
das son perceptibles entre muchos de 
la Zona Especial de Mariel, AzCuba, el 
Ministerio de la Construcción, el de la 
Agricultura, la Unión Eléctrica, Etecsa, 
nuestros consejos de defensa…

Sin embargo, el tono de la Revolu-
ción que triunfó aquel primer día de 
enero de 1959 se retoca acá, con sacri-
fi cios y compromisos, pero sobre todo 
con unidad, sentimiento a cuidar, 
como dijo Raúl Castro, y repitió Esté-
vez Echevarría, “más que a la niña de 
nuestros ojos”.

¡Artemisa se recupera! Nadie nos 
dijo que sería fácil ni tampoco que 
vibraríamos de orgullo al cronicar estos 
días grandes en mi tierra chica.   
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Informativa
MÚLTIPLE REANIMACIÓN DEL CIRO REDONDO

«COPEXTEL MANTIENE LOS EQUIPOS DE CLIMATIZACIÓN Y LA EMPRESA DE SERVICIOS 
A GRUPOS ELECTRÓGENOS, EMER, CUMPLE CON OTRAS FUNCIONES INHERENTES A SU OBJETO SOCIAL.»
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POR MARÍA CARIDAD GUINDO   
        GUTIÉRREZ 

• Los muchachos de la brigada número 3, 
Obras Varias de la Empresa de Construc-
ción y Montaje de Pinar del Río se niegan 
a perder un minuto en el hospital Ciro 
Redondo. Algunos hasta duermen en una 
de sus salas para estar más cerca de la obra. 
Desde este martes comenzaron a cerrar 
con bloques varios cubículos de la cubierta, 
donde se acumulaba agua, lo cual provoca-
ba fi ltraciones hacia la Terapia. 

Yoelvys Valdés García, el ejecutor, 
explicó que suman más de 40 obreros 
distribuidos entre este centro y el Hos-
pital Pediátrico José Ramón Martínez 
Álvarez, en Guanajay. “Cuando con-
cluya esta etapa, debe intervenir otro 
equipo que coloca papel de techo para 
impermeabilizar la cubierta”. 

Para Armando Izquierdo Valdés, 
jefe de brigada, es una alta responsabi-
lidad la de apoyar a los artemiseños en 
su recuperación. “Nos dieron la tarea, y 
aunque es difícil abandonar a la familia, 
nos toca. Ustedes también pertenecie-
ron a Pinar del Río y nos han ayudado”.

En el Ciro Redondo se trabaja bajo 
las estrictas indicaciones del ingeniero 
Leuder Garcés y el arquitecto Boris 
Lacasse, de la Empresa de Proyectos de 
Mariel, Geidos. “Aquí se debe restaurar 
e impermeabilizar, rehabilitar las redes 
hidrosanitarias y cambiar carpintería y 
falso techo afectado”. 

Tampoco se detienen los de la UEB 
Producciones Varias de la Empresa de 
Producciones Metálicas de La Habana, 
quienes sustituyen falsos techos por pla-
dur y plywood en los pasillos, mientras los 
constructores resuelven los contratiempos.  

Víctor Hernández Molinet, técnico 
de la Unidad, orienta a una docena de 
trabajadores ágiles en sus funciones.

POR YEMMI VALDÉS RAMOS

• Siempre en medio de los procesos re-
cuperativos tras ciclones, restablecer los 
servicios de telefonía, constituye prioridad 
y reto. Así se percibe entre los trabajadores 
de la Empresa de Telecomunicaciones 
de Cuba (ETECSA), que laboran en la so-
lución de los problemas ocasionados en 
Artemisa por el huracán Rafael. 

Las afectaciones se centran en los fallos 
de corriente eléctrica y grandes daños a la 
infraestructura, a la planta exterior.

"Durante estos días, hemos trabajado 
en cuatro gabinetes integrales dañados, 
así como 21 000 servicios de telefonía fija, 
para un 45 por ciento (%) de afectación. En 
la celular, de 94 sitios móviles, 64 están 
afectados para un 65%. Ahora mismo, solo 
tenemos 27 sitios de telefonía móvil con res-
paldo eléctrico. Además, 86 postes caídos 
y una cifra significativa de cables", declaró 
Leidy Alfonso Espinosa, especialista en 
Comunicación de la empresa provincial.

Telecomunicaciones en sistema
“Se reporta también, la caída de dos radio-
bases, una en la Clarita en Guanajay y otra 
en Quiebra Hacha, Mariel. Mientras, Güira 
de Melena sufrió un corte de fi bra óptica y 
ello provocó afectaciones totales al servicio, 
tanto de la telefonía fi ja como de la móvil".

A los artemiseños se han sumado en las 
labores de recuperación, brigadas espe-
cializadas de Pinar del Río, La Habana, 

POR D. S. R.

• Desde dos días antes del paso del 
huracán Rafael, la Empresa Provincial de 
Comercio en Artemisa mantenía activado 
su consejo de dirección y puesto de man-
do. El objetivo en aquellos momentos fue 
garantizar, con las 11 fi liales municipales, 
las condiciones que permitieran resguar-
dar la vida de sus trabajadores, proteger 
las mercancías en sus dependencias, dis-
tribuir los productos de la canasta familiar 
normada que aún permanecían en las bo-
degas y preparar centros de elaboración 
de alimentos.

A pesar de que sufrieron perjuicios en 
225 de sus establecimientos, incluyendo 
141 bodegas y algunos almacenes, se 
protegieron y distribuyeron los pro-
ductos normados, al tiempo que se 
sumaron a la recuperación, incluso 
varios de los 190 trabajadores que 
también tuvieron afectaciones en sus 
viviendas. En los establecimientos que 
no se ha podido continuar laborando 
por el nivel de daños, esperan la asig-
nación de los recursos necesarios para 
su mantenimiento o reparación.

Arnaldo Rodríguez Castillo, espe-
cialista en Gastronomía de la Empresa 
Provincial de Comercio, explicó que gracias 
a la rápida movilización de los trabajadores 
del sector y a la efectiva coordinación de la 
entidad con autoridades de cada municipio 
y del territorio,  aseguraron con inmediatez 

Múltiple reanimación del Ciro Redondo
Y qué decir de quienes buscan solucio-

nes a las tablillas de cristal desprendidas 
por Rafael. Unas 600 quedaron inutiliza-
das y la alternativa ha sido ubicar planchas 
fi jas que no difi culten la ventilación, al 
carecer de recursos para sustituir el meca-
nismo interno de las ventanas, refi ere 
Geovanys Jiménez Hinojosa, director de 
la Unidad Básica de GEPARCI. 

Nuevos aires envuelven al Ciro 
Redondo en muchos sentidos, lo afi rma 
Niurka Larrionda Valdés, su directora. 
“Varias entidades se desempeñan con 
soltura en la Terapia, pues la traslada-
mos hacia el primer piso, en la Unidad 
de Cuidados Intensivos, con capacidad 
para cinco camas, ahora convertida en 
polivalente, al contemplar la atención a 
la materna crítica y pacientes con enfer-
medades cardiovasculares.

“También recuperamos uno de los ele-
vadores, gracias al empeño de la Empresa 
COMETAL, al tiempo que colocan dos 
ascensores nuevos, comprados hace 
tiempo, cuya obra civil debe concluir”.

Larrionda Valdés confi rmó que al 
mismo tiempo desobstruyen redes hidráu-
licas, debido al exceso de sales que contiene 
el agua; Copextel mantiene los equipos de 
climatización y la Empresa de Servicios a 
Grupos Electrógenos, EMER, hace lo suyo.

“Hasta se han retomado algunas ciru-
gías electivas. La máxima dirección del 
país, incluido el Comandante de la Revo-
lución Ramiro Valdés Menéndez, vice 
primer ministro, y el Primer Secretario del 
Comité Central Miguel Díaz-Canel, Pre-
sidente de la República, quien nos visitó 
recientemente, se han interesado por una 
reparación, más allá de los estragos del 
fenómeno natural”, subraya.

Es el momento de garantizar la buena 
salud de la institución con casi 40 años 
entre aspiraciones y desafíos, pero muy 
entrañable para su gente. 

Comercio no descansa, antes, durante ni después
y la calidad requerida la alimentación para 
centros de evacuación. 

Hasta el momento de redactar está 
información sumaban 91 establecimientos 
habilitados como centro de elaboración 
de alimentos para la población, briga-
das que apoyan la recuperación y para los 
centros de evacuación. Se han llegado a 
elaborar con disímiles iniciativas como 
promedio cerca de 150 000 raciones, dia-
riamente.

"También laboran directivos de la 
Empresa Provincial de Comercio, de con-
junto con las fi liales de los municipios, en 
la agilización de los procesos en Ofi cinas de 
Trámites, con el fi n de que estos se hagan 
con los requisitos establecidos, pero fl uyan 
con rapidez, fundamentalmente aque-
llas gestiones vinculadas con la compra de 
materiales de la construcción".

Adina Escalona Aguilar, directora de 
la Empresa, expresó su agradecimiento 
a quienes laboran en el sector por su alto 
sentido de compromiso. y reconoció como 
de muy oportuna y favorable la visita que 
hiciera al territorio la ministra de Comer-
cio Interior Betsy Díaz Velázquez, así 
como el acompañamiento y asesoría per-
manente de directivos del organismo a 
nivel nacional, encargados de las áreas de 
Gastronomía y de Comercio mayorista y 
minorista. Añadió Escalona Aguilar que 
este ritmo y condiciones de trabajo se van 
a mantener hasta tanto la provincia esté en 
condiciones de pasar a una nueva fase.

Etecsa: en línea con la recuperación
Matanzas, Sancti Spíritus, Villa Clara y 
Cienfuegos. Juntos trabajan de manera 
organizada y buscan la racionalidad en el 
uso de los recursos.

Al respecto, agregó Alfonso Espinosa 
que “aún existen muchos cables caídos, 
pero la mayoría son recuperables, mien-
tras no se maltraten, de ahí el solicitar a 
la población disciplina, que se preserven 
para lograr una recuperación más rápida 
y mejor. También recomendamos que 
cuando se restablezca en sus viviendas el 
servicio eléctrico, esperen para conectar 
equipos como teléfonos inalámbricos y los 
del Nauta Hogar; porque pueden dañarse 
con un voltaje inadecuado y actualmente 
tenemos limitaciones para reponerlos". 

Sugieren reportar a través del 118 los 
daños y las interrupciones, pues "aunque 
contamos con un levantamiento de los 
daños, a veces no llegamos a determinado 
lugar y por esa vía, se puede identifi car y 
darle solución en el menor tiempo posible”, 
aclara la especialista.

Ya se restableció el servicio en Güira de 
Melena  y trabajan en la fi bra óptica, tramo 
de Güira a San Antonio. En las radiobases 
caídas, hay torreros que concluyen con la 
estructura y laboran en el montaje, y está 
recuperado el 42 % de la telefonía fi ja, de 
la móvil ya contamos con el 40 % de las 
radiobases en servicio, mientras unos 140 
hombres laboran sin horarios, por devolver 
la normalidad a las telecomunicaciones en 
Artemisa.

Una Universidad con 12 años, y nuevas lecciones   
POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ

• La residencia estudiantil de la Uni-
versidad de Artemisa Julio Díaz, resume 
en su aniversario 12, recientemente ce-
lebrado bajo las huellas aún del huracán 
Rafael, una de las acciones comunita-
rias más sensibles y complejas de sus 
últimos años, y es el haber acogido en 
su sede del Consejo Popular Lincoln, en 
Artemisa a cientos de lugareños ante la 
vulnerabilidad de sus viviendas.

Fueron evacuadas en la casa de altos 
estudios 64 personas provenientes de Caya-
jabos y Artemisa, y para su atención la 
dirección del centro conformó tres equi-
pos de trabajo, que laboraron durante igual 
cantidad de días, antes, durante y después 
del paso del evento. 

Destacó Frank Rodríguez Heras, Jefe 
de Despacho de la rectora de la Univer-
sidad, que fue encomiable el trabajo de 
coordinación realizado entre todas las ins-
tituciones y factores que hicieron posible el 
traslado de los evacuados hacia la institu-
ción, así como una esmerada atención y el 
posterior regreso a sus comunidades, con 
el resguardo de lo más preciado, la vida.

Además del personal docente y de ser-
vicios de la propia institución, contaron en 
todo momento con un efectivo de la PNR, 
trabajadores sociales, factores de la comu-
nidad, un médico y una enfermera, con un 

stock de insumos y medicamentos, que 
incluyó oxígeno y con el suministro esta-
ble de alimentos elaborados en otro centro 
para almuerzo, comida, dos meriendas, 
además de leche para los niños y cajas de 
jugo para los intolerantes a la lactosa.

"Un ejemplo de que la atención que se 
les brindó estuvo basada en el principio de 
proteger su integridad física y satisfacer 
todas sus necesidades, mientras permane-
cieran evacuados, fue el traslado —en medio 
de los fuertes vientos— hacia la enfermería 
y el teatro, que ofrecían mayor seguridad. 
Téngase en cuenta que teníamos 22 niños, 
una embarazada, 23 adultos mayores y 
entre ellos, dos con amputaciones de pier-
nas, pero logramos que ninguno se dañara. 

También fue clave la respuesta al 
caso de un niño que presentó una cri-
sis de asma, e inmediatamente, acudió 
una ambulancia para su traslado al 
Hospital Pediátrico José Ramón Martí-
nez, en Guanajay". 

Adianez Fernández Bermúdez, rectora 
de la Universidad declaró que “este ani-
versario 12 mereció un festejo diferente, 
pues como nunca antes, y con la ayuda 
de la Brigada 13 de marzo, de la Herma-
nos Saiz, de Pinar del Río, los artemiseños 
mostraron su unidad, apoyo y sensibili-
dad, siendo consecuentes con su tiempo, 
y esa es otra lección para quienes enseñan 
y aprenden en este plantel”, insistió.
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Día del Trabajador del Deporte y la Cultura Física
Nace en Guanajay Comandante Orlando Nodarse Verde, mártir  revolucionario
Nace el internacionalista Mario E. Echevarría López
Partida física del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz



Opinión
https://www.artemisadiario.cu      el artemiseño      19 nov. 2024      3

POR YEMMI 
VALDÉS RAMOS

VIDAS PRESENTES Y FUTURAS, A SALVO
«EL SERVICIO DEL HOGAR MATERNO ES BIEN VALORADO POR MUCHAS EMBARAZADAS. TRATAMIENTO, 
ALIMENTACIÓN, HIGIENE Y AMOR ANDAN ALLÍ BIEN AGARRADOS DE LAS MANOS»

POR MIGUEL 
TERRY 

VALDESPINO

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ  y 
YUDAISIS MORENO            
opinion@artemisadiario.cu

A cargo de

EL PUEBLO OPINA

ESPERANZAS QUE YA LE CUELGAN AL 
2025

R/A nombre de los vecinos residentes en calle 
33, entre 58 y 56, en Artemisa, publicamos el 11 
de junio Más que acueducto, alcantarillado, 
refiriendo el malestar provocado por las inun-
daciones que ocurren en esta zona cada vez que 
llueve.
Maryolis Rubio Banomé, delegada de Recursos 
Hidráulicos, explicó que, “el drenaje pluvial en 
la cabecera municipal es un sistema que no 
cumple con los requisitos técnicos capaces de 
evacuar las lluvias.
“Esto provoca inundaciones y tiempo prolon-
gado de retardo en su evacuación, además de 
no lograr la efectividad en los mantenimientos 
a realizar. 

Añade también que, “la UEB de Acueducto, en 
su plan de mantenimiento 2024 tiene planifica-
dos la limpieza y restablecimiento de los regis-
tros obstruidos, lo cual no ha podido realizar por 
no contar con los recursos necesarios, interven-
ción que junto a las autoridades municipales se 
gestiona para su ejecución.
“No obstante, en este 2024, por la Delegación 
de Recursos Hidráulicos en su plan de prepara-
ción de obras para nuevas inversiones, se tra-
baja en el Proyecto de Drenaje Pluvial Cabecera 
Municipal Artemisa, que culmina su proyección 
en el primer trimestre 2025 para su inclusión en 
el plan de inversiones 2026”.
Mientras esta comunidad continúa sin una so-
lución inmediata como añoraban, no queda más 
que poner esperanza en los nuevos planes a eje-
cutar, esos más que necesarios, pues en estos 
tiempos de reiteradas lluvias todos hemos visto 
cómo la arteria principal sostiene agua acumu-
lada, por la obstrucción explicada antes.
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MARTIRENA

• Aunque la bella y frutal arboleda 
que la rodeaba quedó hecha trizas, tras 
el paso del huracán Rafael, la casona 
donde radica el Hogar Materno de Cai-
mito, se mantuvo imbatible ante los 
vientos del enfurecido evento meteo-
rológico.

En la seguridad de la casona, en las 
afueras del casco urbano, sin ningún 
tipo de resguardo ante fenómenos de 
esta naturaleza, radicó la protección 
de las embarazadas que, por distin-
tos motivos de riesgo para ellas y sus 
futuras criaturas, deben asentarse en la 
tranquilidad de este Hogar hasta tanto 
les llegue la hora de traer al mundo, del 
modo más saludable, a los pequeños 
protegidos en su vientre.

La casona, otrora vinculada a Giu-
seppe Pugliares, el personaje italiano 
que sirviera de protagonista a la novela 
latinoamericana, era un lugar especial-
mente hermoso y apacible, rodeado de 
plantas de aguacate, plátanos, mamey, 
mamoncillos chinos, coco, cacao, gua-
yaba..., convertidas hoy, en buena 
parte, en infl amados bultos de leña 
que dos trabajadores agrícolas, uno 
de mantenimiento y un voluntario, se 
empeñan en sacar del camino, del patio 
y de los alrededores del Hogar.

Si bien la seguridad del inmueble 
estaba garantizada, las embarazadas no 
quedaron a su cuenta y riesgo. La admi-
nistradora Deamarys Zamora Rosabal, 
la asistente de Salud Yamilka Ferrán 
Carranza, la enfermera Lisandra Metilo, 
la cocinera Yanysleidi Pelegrin y el jefe 
de la Unidad de Aseguramiento Central 
(UAC) de Salud Pública, Jesús Pérez, 
quedaron todo el tiempo junto a ellas, 
listos para echarle una mano ante cual-
quier contingencia.

Libia Álvarez Meriño, con 28 años 
de edad muy pronto será madre, pero la 
cuidan acá por tener el líquido amnió-
tico bajo. Es santiaguera y risueña a más 
no poder. Cuando vio volar los árboles 

• En el sitio donde se nace está el 
campo magnético más fuerte de nues-
tras vidas. San Cristóbal, en este caso, 
es capaz de retener, de enamorar sin 
explicaciones ni formalismos.

Muchos que nacimos en ella y otros 
que llegan, no encontramos momento 
adecuado para dejarla.

El 16 de noviembre cumplió 194 
años la occidental ciudad. Ella es tocaya 
de La Habana, toda celebridad y toda 
maravilla, pero nunca sufi ciente para 
eclipsar el efecto de la tierra sagrada en 
el corazón de un hijo.

Tan simple ella, tan común, tan 
rural y citadina en paralelo. Puede doler 
cuando la vemos rota y cambiada, puede 
alegrar cuando alguna buena obra la 
ilumina y pueda aliviar de una manera 
única la vida, siempre que el regreso la 
encumbra.

Cruzar el puente de hierro sobre 
el río, buscar al norte de su paisaje de 
montañas, contar la historia de Los 
Pinos, saber que el Cristo es de Jilma, 
que fue para Polo Montañez el último 
hogar, que hay tanto de bueno entre sus 
sitios y sus hijos.

Entender de vinos que la nombran, 
ser parte de la historia que se gesta, 
caminar y conocer cada esquina, cada 
casa, cada arteria, cada sombra, cada 
luz, cada personaje. Sentirla y sufrirla 
son razones para nunca renunciar a ella.

No se trata de un espacio que atrapa, 
ni de la arquitectura, ni la posición, ni 
las prácticas cotidianas; sino todo lo 
que es o fue adentro de sí: la familia que 
se crea, los recuerdos de la infancia, los 
primeros maestros, amigos, juegos de 
barrio, amores, paseos, suspiros.

Sí aquí han quedado los más tem-
pranos o los últimos afectos, si recorrer 

Vidas presentes 
y futuras, a salvo

Diálogo con mi ciudad 

alrededor de la casa, la presión le bajó. 
Pero algo siempre le dijo que su vida y la 
de su hijo estaban seguras entre aque-
llas cuatro paredes.

La instalación posee una turbina de 
agua y una cisterna, aunque la admi-
nistradora reconoce que un grupo 
electrógeno o una planta eléctrica les 
vendrían muy bien.

El servicio del Hogar Materno es 
bien valorado por muchas embarazadas. 
Tratamiento, alimentación, higiene y 
amor andan allí bien agarrados de las 
manos. Cuenta con diez camas, pero, 
en ocasiones, existe mayor necesidad, 
según reconoce Deamarys, mientras 
agradece especialmente el gesto des-
interesado de Loandis Martínez, un 
trabajador por cuenta propia que les 
donó tres sacos de carbón, aunque 
ahora tienen gas licuado, como también 
agradece los aportes llegados de las fi n-
cas Santa Marta y Santa Ana, de frutas 
y vegetales, en el caso de la primera, y 
yogurt natural, en el caso de la segunda.

Cuando arribé a este lugar, la enfer-
mera Odasis Leyva Tamayo ocupaba el 
puesto de guardia, mientras muy cerca 
de ella cuatro hombres se afanaban en 
no perder la batalla contra la naturaleza.

El Hogar Materno, sin dudas, vol-
verá a recuperar su lozanía. A pesar de 
tanta destrucción, pues con certeza allí 
las vidas presentes y futuras siempre 
estarán a salvo.

sus calles ofrece libertad y hacer el bien 
a tu gente es la dicha mayor y el com-
promiso más grato, si es este el pedacito 
de mundo que más llena, es usted un 
sancristobalense también y entre 1 000 
o entre 100 será siempre distinto.

Quédate ciudad, joven o vieja, no 
dejes de ser lo más grande certeza, per-
tenecerte es un efecto que nos hace 
felices. Despiértanos a diario con la 
inquietud de servirte de buen modo. 
Que las campanas de cada esfuerzo 
doblen por ti, en este aniversario  y 
el resto de los tiempos. A mor bonito, 
amor eternidad para contigo. 

FOTO: JOSÉ R. MORALES NÚÑEZ ( ARCHIVO)
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CONFIAR EN OTRO RAYITO DE LUZ 
«TODOS LOS DISPOSITIVOS QUE REQUIERE LA ETAPA RECUPERATIVA 

ARRIBAN A LA PROVINCIA, A MEDIDA QUE SE NECESITAN»

Confiar en otro rayito de luz 
POR MARÍA CARIDAD GUINDO 
GUTIÉRREZ 
         mguindogutierrez@gmail.com

• Solo tuvo los pies en tierra el tiempo 
justo para entrevistarlo. Por él y sus com-
pañeros espera el pueblo, y no se puede 
defraudar. Yosvany Sánchez Gómez ha 
permanecido casi un mes fuera de casa, 
en la más oriental de las provincias de 
Cuba, e ignora la fecha de regreso. 

“Salimos a trabajar el 19 de octubre, pri-
mero en el propio Guantánamo y después a 
Baracoa. Cuando terminamos de solucionar 
las afectaciones del huracán Oscar, solicita-
ron nuestros servicios aquí y salimos para 
La Habana. Vamos a donde sea necesario”, 
asegura, ya con escalera en mano.

Y aunque no sufrió daños en su morada, 
Yosvany piensa en sus pequeños todos los 
días. “Cuando salgo hacia el trabajo les doy 
un beso, porque no sé si pueda regresar”.

Los del Guaso reparan circuitos secunda-
rios en la Villa Roja, cierran transformadores 
y rehabilitan acometidas, con tal de llegar a 
cada vivienda del Consejo Popular Reparto 
Nuevo. Son dos parejas de linieros especia-
lizados, en sendos carros de servicio, junto 
a técnicos y choferes, para los cuales ape-
nas hay descanso. 

Junto a ellos, María del Carmen Laffita 
Laffita, ingeniera eléctrica desde 1994 y jefa 
de grupo. Ella trajo a su nieto para La Habana, 
lo cual le reconforta; mientras, supervisa cada 
paso de su gente. “He participado en la recu-
peración luego de ciclones en Pinar del Río, 
Granma y Ciego de Ávila, pero mis recuerdos 
más tristes los guardo de San Antonio del 
Sur: el río arrasó con vidas y pertenencias”.  

A la laboriosidad de los guantaname-
ros, se suma la experiencia de Félix Mena 
Martín, conocido como El Guajiro. El arte-
miseño tampoco tiene energía eléctrica en 

Hacer viable y expedita la reconstrucción
TEXTO Y FOTOS: AYDELÍN VÁZQUEZ MESA
                                  aydelin1987@gmail.com

• Unos 22 000 bloques aligerados y 36 000 ladrillos 
de barro estaban listos en la Fábrica de Losas de la UEB 
Pedro Camejo, en San Cristóbal, antes del azote del 
huracán Rafael.

Próximo a la instalación, en la Cantera de Bermejales, 
supeditada a la propia unidad, yacían aproximadamente 
700 metros cúbicos de arena, 900 de gravilla, 200 de 
polvo, 150 de granito y 400 de macadam.

“Ante la amenaza de ciclón, la indicación fue 
paralizar la producción en inventario hasta su paso, 
cuando el Gobierno en cada provincia decidiera el 
destino de los materiales. En esa última etapa esta-
mos”, declara Edelmo Valdespino, director de la UEB, 
y este viernes último comenzó el traslado con destino 
a la población y obras priorizadas.

Entretanto, en la fábrica trabajan en la recuperación de 
la instalación para su puesta en marcha. El ciclón le arre-
bató unas 200 tejas de asbesto cemento de la cubierta, y 
dejó a la intemperie la parte delantera del horno. 

“Ya tenemos igual número de tejas, ahora de zinc, 
disponibles para su colocación y contratamos a una 
brigada de techadores”, precisa Valdespino.

Los trabajadores avanzan en la reparación de la 
máquina extrusora, alistan equipos automotores de 
carga, limpian y preparan el molino de barro. Algu-
nas labores requieren de electricidad, y usan un grupo 
electrógeno en tanto restauren el servicio.

En la Cantera no ocurrió daño alguno. Allí solo 
esperan la llegada del fluido eléctrico para echar a 

su hogar, como la mayoría; sin embargo, no 
ha parado después del 6 de noviembre. 

“Terminó el ciclón y comenzamos a 
recorrer y celar las líneas. Luego rehabi-
litamos las redes primarias y empezamos 
a calentar las secundarias. Se trata de lle-
var la energía a cada metro contador, hasta 
que lo permita la iluminación. El miércoles 
terminamos a las 9:00 p.m.  de empatar un 
secundario, con linternas de los vecinos”.

También la solidaridad del barrio los 
abraza por estos días de fuerte sol. Piz-
zas, refrescos, café…, la hospitalidad se 
sienta en el portal de Dinorah, la eterna 
delegada, o se arrima a la cafetería de 
Carmen, en pleno horario de almuerzo. 

Desde Ciego, la consagración  
Irán Jiménez Martínez y Lázaro Alfonso 

Roque ni siquiera acompañaron a los suyos 
en la tempestad, allá por Ciego de Ávila. 
Pasaron el ciclón en Boyeros, La Habana, 
e inmediatamente hasta Artemisa. Su 
presencia resultó vital al diagnosticar 
los daños. Y se esmeraron en restablecer, 
pocas horas después, los circuitos que ali-
mentan al hospital Ciro Redondo García y 
los pozos de Waterloo. 

“Somos varios grupos: uno se tras-
ladó a Mariel, otro repara la línea de 33 kv 
y el resto labora en la subestación Már-
tires de Artemisa, en la carretera a Las 
Cañas”, dijo Jiménez Martínez, natural de 
Chambas, quien después de habilitar un 
transformador muy cerca de la torrefactora, 
se encargaba de los relojes de varios vecinos. 

José Julián Calderín García y su hija 
Kely destacaron el quehacer de los tra-
bajadores del sector eléctrico. “Merecen 
nuestro reconocimiento y los exhorta-
mos a continuar con el mismo ímpetu. 
“Debemos atenderlos bien en cada lugar”, 
dijo José, quien sufrió el impacto de Rafael 

en una parte de su cubierta, y lo mismo 
le ocurrió a Kely, pero “ya reportaron 
nuestra demanda de fibras y solo queda 
esperar las planillas, para comprarlas lo 
antes posible”. 

Nivaldo Jorrín Fernández, otro de los 
indispensables, elogió la amabilidad del 
pueblo, pues le colabora en todo momento. 
Cerca de cuatro décadas en la Unión Eléc-
trica le valen para rememorar fenómenos 
naturales tan agresivos como los huraca-
nes Ike y Gustav en Pinar, así como Irma, 
que afectó la costa norte del país, en 2017.

A sus manos debemos la electrici-
dad en el Parque Infantil Los Caballitos, 
donde el meteoro castigó la vegetación, 
lo cual no detiene a su personal en la ela-
boración de alimentos.  

Cada día cuenta
Casi toda Cuba se ha volcado hacia una 

de las más jóvenes provincias para devol-
ver la luz, en medio de tantas tinieblas. El 
número de brigadas supera el medio cen-
tenar y proceden también de Holguín, 
Cienfuegos, Granma, Camagüey, Sancti 
Spíritus, Santiago de Cuba, Pinar del Río, 
Matanzas y La Habana, precisó Iscan-
der Morales Suárez, director general de 
la Empresa Eléctrica en el territorio.

“Contamos con 450 linieros arte-
miseños, representantes de la Empresa 
de Construcciones de la Industria Eléc-
trica, que atienden las líneas de alta 
tensión devastadas, además de fuerzas 
de apoyo y brigadas mixtas en Zonas de 
Defensa, encargadas de abrir hoyos para 
colocar postes, entre otras tareas”.   

A más de una semana del impacto 
de Rafael, el 50% de los más de 200 000 
clientes de Artemisa reciben electrici-
dad. Las cifras crecen al ritmo de las 
horas, pues de poco más de 9 000 per-
sonas, al cierre de este jueves eran unas 
43 000 en áreas energizadas. 

COMO un racimo estan los eléctricos en 
Artemisa

andar la mole de hierro, pues en ambos sitios, el propó-
sito es arrancar en cuanto las condiciones lo permitan.

Agilizar producciones y su comercialización
Poner a disposición de los damnificados recursos 

para la recuperación de inmuebles es un asunto que 
demanda agilidad. 

Rolando Vargas, director de la Empresa de Materia-
les de la Construcción Artemisa (Emcart), explica que el 
lunes 11 se trasladaron 600 bloques de hormigón desde la 
Fábrica de Asbesto Cemento de la ciudad cabecerahasta 
el Hospital Ciro Redondo, centros próximos entre sí.

La empresa se responsabiliza con transportar los 
áridos que produce en la referida cantera sancristoba-
lense hacia los diferentes puntos de venta del Mincin 
en la provincia. “Tenemos cinco camiones de volteo, 
pero están en función de la recogida de desechos sóli-
dos y escombros en Artemisa, tarea más urgente. Al 
concluir, comienza la distribución”.

El directivo precisa que ya tienen contrataciones para 
la comercialización de bloques y ladrillos de la Fábrica 
de Losas, pero los mencionados vehículos no tienen 
las condiciones para el traslado de ambos productos. 
Resulta necesario usar otro medio de transporte.

Asimismo, proyectan la producción de cemento 
mortero en la Fábrica de Asbesto Cemento de Arte-
misa, lo antes posible. “En cuanto haya fluido 
eléctrico, aunque no tenga techo, empezamos. Este 
producto, una mezcla de cemento con arena o cocó, 
puede usarse en la construcción de paredes y piso. El 
primer ingrediente lo traemos de Mariel y el segundo 
de San Cristóbal”, detalló. 

En el caso específico del último municipio, la venta de 
materiales debe resultar incluso más expedita. Al punto 
de venta de Mincin en la localidad le asignaron 5 000 blo-
ques de barro aligerado, así como arena y gravilla. 

Para agilizar su entrega, Vargas, director de la 
Emcart, sugirió la presencia de un representante de 
la entidad en la fábrica, para que las personas intere-
sadas en la compra pudieran dirigirse directamente 
a la unidad.  

Acelerar las producciones y viabilizar los meca-
nismos de distribución sin renunciar al control de los 
recursos, resulta necesario en un contexto difícil para 
todos, particularmente para quienes tienen dañadas 
sus viviendas. Ello constituye un asunto crucial en la 
reconstrucción de la provincia.

De acuerdo con el directivo, “se estiman 
destrozos en unos 3 000 postes; mas, avanza 
la sustitución. Antes del paso del huracán, 
definieron la estrategia: abastecer hospita-
les y fuentes de abasto de agua, lo cual no 
impide brindar el servicio a la población, 
siempre que el estado de los transformado-
res en ese tránsito lo permita”. 

Morales Suárez apuntó que funcionan 
islas en ciertos lugares de Bahía Honda, 
San Cristóbal y Güira de Melena. “En el 
caso del bombeo de agua de Las Margari-
tas, en Bauta, no fue necesario porque se 
solucionaron las averías en las líneas.

“Todos los dispositivos que requiere 
la etapa recuperativa arriban a la pro-
vincia, a medida que se necesitan; de 
modo que resta confiar en la destreza 
y compromiso de los trabajadores del 
ramo, y de cuantas fuerzas les apoyen 
en su arriesgada misión. 

Atrás quedan días muy duros, sin 
dudas lo son aún para incontables her-
manos. Sin embargo, reconforta saber 
a tantos seres obstinados en desafiar 
la gravedad, lejos de sus familiares y 
expuestos a peligros contra su propia 
vida. Tanto sacrificio merece esperar y 
creer en otro rayito de luz.

EN LA FÁBRICA existen volúmenes considerables de bloques y 
ladrillos de barro producidos antes del paso de Rafael
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ALQUÍZAR HERIDA EN SU CENTRO ECONÓMICO  
«A PESAR DE LAS GRAVES AFECTACIONES A LA AGRICULTURA ALQUIZAREÑA, LOS PRODUCTORES TIENEN 
PLANES CONCRETOS PARA RECUPERAR LOS CULTIVOS AFECTADOS Y DIVERSIFICAR LAS SIEMBRAS»

TEXTO Y FOTOS  GISELLE VICHOT CASTILLO 
          gvcastillo2014@gmail.com

• —¿Periodista usted le tiene miedo a 
las motos?

—Si alguna vez lo tuve, esta profe-
sión me obligó a superarlo, le dije.

¿La verdad? En otro vehículo hubiera 
sido casi imposible llegar hasta la Finca 
Novedad, en Alquízar. Por el camino, de 
cierto modo, un paisaje desolador nos pre-
paró para lo que en aquel lugar aguardaba.

A su paso por este territorio, el huracán 
Rafael dejó moribunda la agricultura alqui-
zareña. Las pérdidas son abrumadoras. No 
solo a la vista, sino también a los bolsillos. 
Específicamente en esta localidad agrícola 
se perdieron alrededor de 2000 hectáreas 
(ha.) de plátano, en su diversas variedades, 
300 de yuca y 17, de un total de 19 máquinas 
de riego por pivote central, fueron afecta-
das, por solo mencionar algunos daños.

Sin embargo, la determinación de 
los agricultores, como José Luis Núñez 
Herrera y su familia, ha sido clave para 
enfrentar esta adversidad y empezar a 
recuperar lo perdido.

Al llegar, padre e hijo, nos esperaban 
frente a los escombros de lo que otrora 
fue un saludable platanal.

"Teníamos sembrado 7,02 ha. de 
platano vianda Fhiat 04. De plátano 
burro, 1,61 ha. en producción y 3,51 en 
fomento. También 1,89 ha. de Fhiat 
01(plátano fruta) y 2,70 ha. de yuca en 
producción", comenta Tito Nuñez.

"Cuando conocimos que este fenó-
meno meteorológico afectaría nuestra 
provincia rápidamente comenzamos las 
labores para cosechar todo lo posible".

"La Empresa Comercializadora Aco-
pio recibió de nuestras tierras 600 
quintales de yuca, 500 de Fhiat 04 y 80 
de Burro. No obstante fueron inevita-
bles las pérdidas, especialmente, en las 
áreas que no estaban cosechables". 

"Asimismo las afectaciones no solo 
se limitaron a los cultivos; también 
tenemos daños en las arboledas y en el 
techo de las naves de las fincas", agregó.

Aunque estos agricultores se benefician 
con los productos de la Empresa de Segu-
ros Nacionales (ESEN), para contrarrestar 
el impacto de eventos climatológicos como 
los huracanes, esto no es suficiente.

"Los productores que perdieron una 
gran cantidad de hectáreas de plátano 
asegurada, como es el caso de los Nuñez, 
enfrentan hoy también una situación 
complicada", dijo Adriel Martínez Gar-
cía, vicepresidente y agente de seguro 
de la Cooperativa de Créditos y Servi-
cios (CCS) Camilo Cienfuegos a la cual 
pertenecen.

"Ya se les tasó la inversión de los 
cultivos en desarrollo y evaluó la pro-
ducción completa de otros. Esto se hace 

según el rendimiento esperado y la edad 
de la plantación.

"Sin embargo, como es de esperar, estas 
tasaciones no cubren realmente las pérdi-
das, ya que los cultivos tienen el potencial 
de ofrecer un rendimiento mucho mayor, 
por lo cual los gastos no se recuperan ade-
cuadamente, y se traducen en pérdidas 
significativas para los productores.

"Tampoco se cumplió con el objetivo 
principal que es cosechar para el pueblo y 
que este pueda beneficiarse de la produc-
ción", concluyó Martínez García.

Pegados al surco 
"Cuando llegamos a la finca el impacto 

fue grande. Sabíamos que venía el ciclón, 
pero realmente no pensamos que fuera 
a ser así, asegura Jose Luis, hijo. Sin 
embargo, estos productores no han 
tenido mucho tiempo para lamentarse.

"El día después de la tormenta 
empezamos las labores de corte y toda-
vía estamos ahilando el platanal para 
dejar toda la plantación nueva que viene 
atrás", agrega.

"Los planes son tratar de recuperar 
y salvar todo lo que pueda ser salvable. 
Aprovechar esas tierras para sembrar 
cultivos de ciclo corto: boniato, frijol, 
maíz y tomate", argumenta.

Uno de los mayores retos que 
enfrentan los productores es la falta de 
electricidad. "Las bombas son eléctri-
cas y sin electricidad no hay cultivos", 

explica Núñez. La situación se complica 
aún más con producciones como las de 
tomate que requiere un manejo cuida-
doso del agua. "Si vas a sembrar tomate, 
necesitas un semillero y regarlo día sí, 
día no", añade.

El combustible disponible, explica 
Adrian Martínez García, presidente de 
la Cooperativa, se destina para salvar 
los cultivos que aún se mantienen con 
vitalidad, como el ajo y malanga. 

En este contexto de recuperación, 
la Finca Honduras también pertene-
ciente a esta CCS se prepara para un 
nuevo ciclo agrícola. Jesús Miguel 
Almenteros Llano, su propietario, se 
prepara para sembrar 10,78 ha. de papa 
en áreas que también fueron afectadas 
por Rafael. "Vamos a utilizar 28 tonela-
das de semilla para esas tierras", explica 
Almenteros.

Con mejores condiciones de riego 
por aspersión y un enfoque en estudiar 
las variedades para optimizar los rendi-
mientos, el agricultor tiene esperanzas 
de que esta nueva siembra contribuya a 
la recuperación económica de la zona.

Viejas deudas que se agravan
Tras el paso del huracán, los produc-

tores agrícolas se enfrentan a la pérdida 
de sembrados que mostraban vitali-
dad y les permitían cumplir tanto con 
sus compromisos estatales como con 
las ventas contratadas a otros destinos, 
comenta el presidente.

Pero la situación actual ha agra-
vado la crisis de liquidez que ya existía. 
"Ahora deben asumir altos gastos ope-
rativos, incluyendo el pago en efectivo a 
brigadas de trabajadores eventuales del 
campo. 

"Además, nos encontramos con un 
problema de impago significativo que se 
acrecienta. Nuestra CCS acumula cerca de 
12 millones de pesos, en cuentas por cobrar 
a empresas comercializadoras.

"El contrato con Cítricos Ceiba fue 
fundamental para la comercialización de 
productos como yuca, boniato, malanga 
y plátano. Ellos facilitaban la venta al 
venir a recoger los productos directa-
mente de la cooperativa, lo que permitía 
obtener márgenes comerciales más altos. 
Sin embargo, las deudas persisten. 

"Los anticipos salariales dependen 
de esas ventas; si no hay comercializa-
ción, no hay ingresos para pagar a los 
trabajadores. Esto pone a las coope-
rativas en una situación difícil, ya que 
dependen completamente de lo que 
producen los campesinos. 

"Sin producción y sin ventas, no hay 
forma de garantizar el salario a quienes 
trabajan en el campo y al personal indi-
recto a la producción. La realidad se nos 
ha complejizado aún más", refiere Gar-
cía Martínez.

Aún así, en medio de los desafíos, la 
cooperativa y sus asociados se aferran 
a la tierra como un náufrago a su tabla 
salvavidas. Ellos siembran no solo semi-
llas, sino también esperanzas en cada 
surco. A pesar de los contratiempos que 
amenazan con ahogar sus sueños, aquí 
se cultiva resiliencia, porque incluso 
tras la lluvia más intensa, siempre llega 
un nuevo amanecer. 

Alquízar herida en su centro económico Alquízar herida en su centro económico 

LOS NÚÑEZ trabajan intensamente para devolver la vitalidad a sus campos

TRABAJADORES eventuales del campo se suman a las tareas de recuperación

ADRIÁN Martínez, el presidente, muestra las áreas donde se preparan las tierras para la siem-
bra de la papa
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NOSLEN Y JORGE LUIS CONFIRMADOS EN LA ÉLITE
«BROCHE DE ORO AL 2024… Y PARA EL MUNDIAL DE AUSTRALIA 2025

 LA META DE ASCENDER A LOS DIEZ PRIMEROS EN ESA LID»
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• Dos jóvenes estremecieron el mun-
do en 2024, en el voleibol de playa, y 
justo acaban de cerrar el año entre los 
diez primeros del ranking mundial. Son 
el artemiseño Noslén Díaz Amaro y el 
villaclareño Jorge Luis Alayo.

Ellos avanzaron a cuartos de final de 
los Juegos Olímpicos de París 2024 ¡sin 
perder un set!, ni aun ante las parejas de 
Estados Unidos y Brasil, cuarta y segunda 
del listado del orbe, respectivamente.

Semanas después, ganaron el Cam-
peonato Nacional de Rusia en la fase de 
Kazán, quedaron quintos en la final en 
Anapa y se adjudicaron la Supercopa de 
Rusia de Voleibol de Playa.

Al acercarse diciembre, aguardaban 
la posibilidad de disputar las Finales 
del Pro Tour Mundial en Doha, Qatar, 
al confirmarles entre lo más selecto del 
ranking. Noslén Díaz tuvo a bien con-
versar con nuestro semanario, sobre 
este y otros temas.

“La posición alcanzada es muy favora-
ble para el año próximo, pues nos facilita 
acceder al cuadro principal para los tor-
neos Élite 16 y las pruebas venideras.

“Esperamos que el presupuesto nos 
ayude a competir más en el circuito mun-
dial, para no estar tan apretados hasta 
último momento en la clasificación. 

“No intervenir en las lides necesa-
rias propicia situaciones desfavorables 

Noslen y Jorge Luis confirmados en la élite

como la ausencia a las Finales de Qatar. 
Pese a ubicarnos en el décimo puesto del 
ranking del planeta, al cierre se deci-
dió incluir a los campeones del mundo, 
en detrimento de nosotros. De haber 
jugado más, hubiéramos podido mejorar 
la posición, y ganar el boleto que, ini-
cialmente, era para los primeros diez”.

¿Cómo evalúas lo logrado en 2024?
“La temporada 2024 la consi-

dero excelente, pues clasificamos a 
los Juegos Olímpicos mediante la par-
ticipación en siete torneos, en los 
cuales intervinimos en cinco semifina-
les al más alto nivel, con tres medallas 
de plata y una de bronce”.

¿Y cómo ha evolucionado el juego 
de la dupla, sobre todo tácticamente?

“Pienso que, tácticamente, hemos 
evolucionado rápido. Nos enfrentamos 
a equipos muy fuertes y fue preciso 
recurrir a todo nuestro arsenal para 
vencer. 

“También aprendimos de lo que nos 
hace el rival: eso te obliga a mejorar y lo 
usamos a nuestro favor, para ampliar el 
repertorio con el cual derrotar al adversa-
rio, desde los saques cortos hasta detectar 
los espacios vacíos donde colocar el balón”.

Mucho se habló del enfrentamiento 
con los suecos en París. Más allá del 
circuito en que participaron este año, 
¿tal vez precisan intervenir también 
en competencias en Europa?

“El partido ante los suecos en París no 
fue lo esperado; muchos nos veían ya en 
semifinales. 

“Tampoco creo que ellos cayeran a 
propósito al tercer lugar del grupo, para 
jugar contra nosotros, porque ganaron su 
partido ante Australia de manera cómoda 
y perdieron reñidamente ante Qatar, una 
dupla de las mejores, finalmente cuarto 
lugar olímpico. 

NOSLEN y Jorge Luis cierran 2024 entre los 
diez primeros del ranking

“Simplemente, pudieron acomodar 
su sistema y superarnos. En definitiva, 
no por gusto eran los primeros del ran-
king. 

“Enfrentarnos a ellos nos confirmó 
que debemos participar más en lides 
de Europa, que otorgan más puntos, y 
podemos estudiar a esos rivales para 
cuando coincidamos en una compe-
tencia fundamental”.

¿Qué les aportó jugar en Rusia? 
“Fue fundamental para el desarro-

llo y la forma deportiva alcanzados. 
Accedimos a sus gimnasios, equipos y 
alimentación, a la par de entrenar cada 
día con el mejor bloqueador del planeta 
y los campeones mundiales en 2019. 

“Convivir con ellos y su sistema de 
juego nos ayudó, primero para los Jue-
gos Panamericanos y, en esta segunda 
ocasión, nos dio la oportunidad de par-
ticipar en sus torneos, como la Copa 
Rusa, con equipos de muy alto nivel”.

¿Qué esperan de 2025? ¿Cuáles 
son las metas más inmediatas, 
sobre todo ahora que ya no son 
una pareja desconocida para la 
élite?

“Para la próxima temporada espera-
mos permanecer entre la élite, ascender 
en el ranking y clasificar nuevamente 
mediante el circuito mundial a los Juegos 
Olímpicos, así como eludir la elimina-
toria de los Juegos Panamericanos, de 
acuerdo con nuestra ubicación. 

“Además, queremos mejorar nuestro 
lugar en el Mundial de Australia 2025, tras 
quedar dos veces en el puesto 17, e incluir-
nos entre los diez primeros”. 

TEXTO Y FOTO JOSÉ ANÍBAL RAMOS TORRENTE

• Programada para el próximo sábado 23 de no-
viembre, a las 9:00 a.m. en el Parque del Humor 
de San Antonio de los Baños, la V Copa Arigua-
nabo de Taekwondo servirá como preparación 
rumbo a los eventos provinciales y nacionales de 
la categoría pioneril.

Además, la lid permitirá comprobar el estado 
técnico táctico, físico y sicológico de los atletas, en 
busca del cumplimiento de los objetivos pedagógi-
cos, explicó el licenciado José Yusney Scull, Cinturón 
Negro, Cuarto Dan y entrenador principal de la Aca-
demia Halcones del Ariguanabo.

Seis equipos, en representación de Habana Vieja, 
Cerro, Cotorro, Boyeros, Guanabacoa, Guanajay y los 
locales, competirán en las modalidades de combate 

Quinta Copa Ariguanabo de Taekwondo tradicional y el TK3, esta última de reciente inclusión 
y que por su dinamismo cuenta con gran respaldo de 
la afición.

San Antonio de los Baños es el primer munici-
pio de Cuba en realizar eventos TK3 en categoría de 
niños y uno de los más activos en estas competencias, 
agregó Scull. 

Organizada por la academia local y la Dirección 
de Deportes del territorio, la Copa contará con la 
presencia de árbitros reconocidos a nivel nacional e 
internacional.

Resalta la presencia de Yaxelin de Armas Rodrí-
guez, Tercer Dan Kukkiwon y Quinto Dan de la 
Federación Cubana de Taekwondo (FCTKD); Wil-
fredo García Castro, Cinturón negro, Quinto Dan 
(FCTKD) y Segundo Dan Kukkiwon, quien ocupa el 
cargo de Vicepresidente Nacional de Reglas y Arbi-
traje y Amaury Palacios Romero, Cinturón Negro, 
Primer Dan Kukkiwon, Asesor de Reglas y Arbitraje 
de la zona oriental.QUINTA Copa Ariguanabo de Taekwondo

POR J. A. R. T.

• Con la peleada derrota frente a Japón de seis carreras 
por siete, la selección cubana sepulta toda posibilidad 
de pasar a la siguiente fase del torneo Premier 12 de 
béisbol.

En un reñido juego, los japoneses, campeones 
vigentes del certamen, eliminaron a un equipo Cuba 
que mostró la mejor de sus actuaciones en el evento, 
a pesar de caer.

Los antillanos concluyeron con balance de una vic-
toria y tres derrotas en el grupo A, con sede en Taipéi de 
China, precisamente los locales derrotaron a Australia 
y avanzaron junto a los nipones a la siguiente ronda.

Por el grupo B, Estados Unidos y Venezuela fueron 
los clasificados.

Se despide Cuba de segunda ronda del Premier 12
Al cierre de esta nota, la representación cubana, enfren-

taba a los de Taipéi en choque de puro trámite, pues pase 
lo que pase no habrá cambios en los clasificados

Los artemiseños Geonel Gutiérrez y Andi Cosme, 
únicos representantes por nuestra provincia tuvieron 
poca actuación. El receptor de los Cazadores de Arte-
misa participó en un solo juego, con dos veces al bate, 
un jit, un ponche y average ofensivo de 500 mientras 
que el zurdo Gutiérrez, lanzó dos entradas, le conec-
taron dos jits, permitió dos carreras, ambas limpias, 
ponchó a tres y regaló un boleto.

Más allá de los análisis, continúa la sequía de 
títulos para el béisbol de la mayor de las Antillas, 
cambios, estrategias, contratos, no han logrado 
devolver el brillo a un deporte que tantas glorias 
aportó a nuestro país.
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UNA METÁFORA TRISTE GRABADA EN LAS ALMAS
«HOY LA “ESCUELA DE TODOS LOS MUNDOS” QUE EL PRÓXIMO 15 DE DICIEMBRE ARRIBARÁ A SUS 38 AÑOS DE FUNDADA, MANTIENE
 LAS IDEAS ORIGINALES DE SUS CREADORES Y CONTINUARÁ COMO ESPACIO MULTINACIONAL Y MULTICULTURAL.»

ESCUELA INTERNACIONAL DE CINE Y TELEVISIÓN

Una metáfora triste grabada en las almasUna metáfora triste grabada en las almas

POR JOSÉ ANIBAL RAMOS TORRENTE
          jartcu2009@gmail.com

• Ubicada a seis kilómetros aproximadamente del 
casco urbano de San Antonio de los Baños, la Escuela 
Internacional de Cine y Televisión (EICTV) es una de 
las instituciones culturales más importantes de nues-
tro país y del mundo.

En ese lugar de la geografía artemiseña, después de 
las afectaciones provocadas por el huracán Rafael, las 
labores de recuperación no cesan, a pesar de los esfuerzos  
queda por hacer, sobre todo en la recogida de los tantos 
árboles arrancados de cuajo por la furia de los vientos.

Lázaro Llanes González, Director Administrativo de la 
escuela, explica que en sentido general los principales 
daños se concentraron en los techos, fundamental-
mente en el estudio de sonido, que tiene una inversión 
de más de 700 000 euros en equipos adquiridos por 
colaboración de la Unión Europea, la UNESCO y 
Cuba. Este costoso equipamiento se protegió bien 
y no se dañó, pero las mantas de techo del estudio 

de sonido se afectaron grandemente, al igual que 
las del estudio de televisión y de la bóveda fílmica, 
local donde está almacenado todo el patrimonio de la 
escuela, es decir, casi 40 años de filmaciones.

Agrega el directivo que se destruyó totalmente 
un aula muy peculiar, en forma de bohío campesino 
conformado por paneles modulares y se usaba para 
ejercicios de fotografía e iluminación. Esta estructura 
era de madera y zinc.

Vivencias que pudieran ir al cine
En cuanto al funcionamiento de la EICTV antes y 

durante el organismo ciclónico, explica Llanes Gon-
zález, que el centro activó dos puntos de evacuación 
y designó a dos directivos al frente de cada uno para 
organizar el traslado de los 115 estudiantes, 44 profe-
sores y 40 trabajadores que se quedaron en la escuela, 
para apoyar y garantizar su vitalidad.

Contaron con el respaldo del grupo electrógeno lo 
que les permitió estar al tanto de las noticias genera-
das por los medios. 

Posterior al paso del ciclón el equipo de traba-
jadores evaluó los daños y permitió la salida de los 
estudiantes hacia sus dormitorios.

Diego Campos, llegó en agosto a la EICTV, desde 
México arribó para cursar la residencia de Guion 
durante tres meses, confiesa vivir momentos inolvi-
dables en Cuba, pero nunca imaginar la experiencia 
del paso de un huracán.

Es impresionante, en mi país hay otro tipo de 
desastres naturales, incluso ver las cosas caerse con 
los temblores de tierra, pero esto fue extraño para mí.

Nos cuenta Diego, que las mascotas también fue-
ron refugiadas y que se asustó mucho pues tenía tres 
bajo su cargo, pero una de ellas no aparecía, recorrió 
las áreas hasta que apareció cuando los vientos de 
Rafael, ya se hacían presentes.

Le resultó extraordinario que mientras ellos 
filmaban y tomaban fotos, los estudiantes y traba-
jadores cubanos se mantenían relajados tratando de 
calmarlos, eso le impresionó mucho.

Original de Cataluña, España, Gemma Capdevila, 
quien realiza una residencia en la especialidad de Guion, 
agradece la suerte de recibir los cuidados de unos tra-
bajadores que, "hicieron hasta lo imposible, porque nos 
sintiésemos bien en medio de tanto desastre". 

Se emociona al pensar en los daños que sufrieron 
en sus casas esos que estaban junto a ellos, mira a tra-
vés de los cristales y afirma que los árboles caídos son 
una triste metáfora que la hizo llorar al pensar en los 
daños, por eso al otro día aplaudió a los que llegaron a 
ayudar en la recuperación.

La mexicana Ana Ledesma, coordinadora de la 
Cátedra de Producción, agradece la organización y 
prevención garantizadas por la escuela, para resguar-
darlos a todos. Nos cuenta que en su tierra son comunes 
los terremotos, pero es su primera vez ante un huracán.

Se alejó Rafael dejando una estela de daños de los cuales 
nos vamos a recuperar, así afirmó el Director Administra-
tivo de la EICTV, "estamos garantizando el agua en pipas, 
desde una fuente de abasto cercana, esperamos que se res-
tablezca lo más pronto posible el servicio eléctrico, pero aun 
en esas condiciones, se mantienen los cursos y talleres". 

Aprovechó el momento además para reconocer a 
trabajadores, profesores y estudiantes, quienes deci-
dieron pausar los talleres el día posterior al huracán 
para ayudar en la limpieza y recogida del centro.

Hoy la “Escuela de todos los mundos” que el 
próximo 15 de diciembre arribará a sus 38 años de 
fundada, mantiene las ideas originales de sus crea-
dores y continuará como espacio multinacional y 
multicultural, formando profesionales que ayuden a 
liberar la mirada del espectador. 

PROTEGIDO por mucha vegetación, este centro cultural volverá a reverdecer

SE SUSPENDIERON los diferentes talleres de la escuela, para ayudar en la recuperaciónLA MAYORÍA de los estudiantes agradece la protección a la vida humana dentro del plantel
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Alta tensión también bajo las torresAlta tensión también bajo las torres

TEXTO Y FOTOS JOEL MAYOR LORÁN 
                                 joelmayorloran@gmail.com

   
• Cuando los tienes delante, quedas impactado. 
Lucen como gente corriente. Bajo sus overoles y 
cascos no parece haber más hidalguía que sudor o 
cansancio. Pero el sol no miente: los ha visto ponerse 
las botas antes del primer rayo de luz… y seguir em-
peñados en su misión de devolverla, aun cuando él se 
cansó de brillar.

Por eso me empequeñezco al caminar hacia ellos, 
con mi grabadora y preguntas que solo interrum-
pen su faena. Apenas me consuela saber que será una 
especie de reconocimiento a tan abnegada labor.

Yulier José Ortiz también parece pequeño. No lo 
es. Procede de Mayabeque y pertenece a la brigada 
de ensamblaje que brega casi sin pausa en una línea 
de alta tensión, justo en el kilómetro 32 de la Auto-
pista Habana Pinar, donde Rafael derribó seis torres. 
Incluso se agiganta cuando habla de terminar el tra-
bajo lo antes posible, para que todos tengan corriente 
en sus casas.

Primero la corriente, luego las torres
El ingeniero Adalberto Domínguez Gálvez, jefe 

del departamento de Líneas de la Empresa de Cons-
trucción de la Industria Eléctrica (ECIE), explica sus 
diversas tareas.

“Nos indicaron calentar las líneas de 110 Kv que 
alimentan Bahía Honda, Pinar del Río y Artemisa 
desde Mariel. Hoy están energizadas y en servicio. 
También Paso Real. Así se pudo llegar a Pinar y a la 
subestación Artemisa, con lo cual algunos de sus cir-
cuitos ya tienen energía.

“Ahora trabajamos en el poblado de Mariel, en 
Cabañas y en Quiebra Hacha. Tenemos 12 brigadas en 
esos lugares, para a la mayor brevedad restaurar el ser-
vicio eléctrico a la población, que es lo más importante.

ENTRE las disímiles brigadas, una de Holguín se encarga del 
ensamblaje de las torres derribadas

se llena de hombres de azul y cascos amarillos, labo-
riosos, diestros, conocedores de la importancia de 
asegurarla, pero de levantar esa armazón muy pronto.  

Carlos Rojas salió de casa en Cueto, Holguín, el día 1 
de noviembre y desde entonces dice no saber nada de 
su esposa Urbina, ni de sus hijos Carlos y Maikel. 

“Vine de Baracoa para acá, tras el paso de Oscar, 
y esto es hasta el fi nal. Es un trabajo bonito y a la vez 
peligroso, pero uno saca el coraje de adentro… y de los 
años en el ofi cio, tantos que ya estoy casi de retiro”. 

Otro holguinero, Alberto Pérez, insiste en que lo 
suyo resulta riesgoso y difícil. “Uno deja a la fami-
lia atrás para auxiliar a otros. Ahora pasé cerca de 
casa, al terminar los trabajos por el Oscar, y no 
pude llegar”.

Dice que ha perdido la cuenta de huracanes en sus 
historias de hacer luz: “Sandy, Mathew, Ike… Hemos 
participado en cuantos han hecho daño a las líneas. 
Nos motiva ayudar a las personas y a la Revolución en 
lo que se pueda”.

Lo dice espontáneamente, como hablan las per-
sonas sencillas. Ni él ni los otros reclaman gloria 
alguna. Saben que habrá un pedacito de cada uno 
cuando nuestras casas se enciendan. Es en la felici-
dad de toda Artemisa donde está su grandeza.

“Esta línea de alta tensión en la cual nos encontra-
mos dispone de un circuito caliente a 220 000 volt, 
que va desde Mariel hasta la subestación de Pinar, y 
le garantiza una confi abilidad mejor a la provincia, al 
servirle cuanta energía demande.

“La ECIE tiene una Unidad  Empresarial de Base en 
todas las provincias, excepto Guantánamo. Aquí hay 
brigadas de Santiago de Cuba, linieros de Camagüey, 
de Sancti Spíritus y de Matanzas, una de Ciego de 
Ávila, una de Villa Clara y otra de Pinar, una de Hol-
guín a cargo del ensamblaje de las torres derribadas 
y otra de Ciego de Ávila de ensamblaje de estructu-
ras. Son unos 120 hombres y mujeres, entre técnicos 
y demás.

“Todavía las torres de 220 Kv tardarán 20 o 25 
jornadas más. Al principio hablamos de 15 días, pero 
se detuvieron los trabajos, porque nos dedicamos a 
poner en servicio las líneas de 110 Kv, que era más 
fácil y rápido, con el objetivo de dar corriente a la 
población.

“Esa línea puede esperar un poco, pues, aunque 
limita la transferencia hacia Pinar, ya a esa provin-
cia le llega el servicio. Y la tropa está, como decimos 
en buen cubano, con el ánimo de echar el resto aquí, 
para eliminar cuanto antes la avería en la línea de alta 
tensión.

“Trabajamos de 12 a 14 horas diarias –señala. 
Comenzamos a las 7:00 de la mañana, después de 
realizar el matutino y, a veces, a las 10:00 de la noche, 
la tropa no ha regresado del campo; cuando encuen-
tran una avería hay que repararla sea la hora que sea”.

De Baracoa a Artemisa, hasta el fi nal
Los veo apretar tornillos, ensamblar estructuras, 

armar lo que será una enorme mole. Hay afán y alta 
tensión también bajo las torres. Cada pieza metálica TODAVÍA las torres de 220 Kv tardarán 20 o 25 días más


